

Nuestros protagonistas

NARCISO DURAN FONTQUERNA tuvo un maestro que fué soldado de Napoleón

Por Miguel Gil Bonancía

Buscando o analizando la historia. Indagando entre hechos y monumentos. Analizando estilos y estructuras. Todo serían fósiles, si ello no fuera expresión del alma del hombre.

En la cadena continua de las generaciones nos llegan los hechos más sobresalientes, más audaces, más heroicos:

—*El más viejo del lugar*, que lo presenció, lo explica así.

Porque sabíamos tenía algo interesante que narrar, nosotros buscamos al más viejo, de Torroella de Montgrí. Narciso Durán Fontquerma, con 94 años. Ojos vivaces y expresivos y moviéndose con gran soltura. Sonriente y concentrándose. Es que hay mucho en su vida y *tiene que pensar en lo mejor*.

—Nací en Torroella de Montgrí el año 1865 y estuve en Bagur muchos años como Secretario de aquel Ayuntamiento.

—**¿Quedó registrado?**

—Cuando nací no había aún Registro civil. Un certificado del cura acredita mi edad.

—**¿Recuerdo infantil?**

—El de un maestro de escuela de Torroella de Montgrí. Había sido soldado de Napoleón.

—Y narraba sus gestas. Lo que padecieron al retirarse Napoleón de Rusia. Hambre y frío. Al llegar a París no le quedaba más que el veinte por ciento de su ejército. Entre el cual por suerte se contaba él.

—**¿Hablaban de la personalidad de Napoleón?**

—*Era su tema preferido*. Y cuando lo hacía se le iluminaban los ojos, y los niños parecía como si contuviéramos la respiración. Nos lo describía como un hombre que casi todo lo



hacía él mismo. Una noche, en Rusia, salió a ver sus tropas acampadas. Vió unas luces encendidas en una tienda. Acompañado de un general se dirigió hasta ellas. Yo me encontraba dentro con otros españoles. Estábamos cantando y bailando cuando nos sorprendieron. El general iba a amonestarnos, cuando Napoleón cortándole dijo: «Déjeles. Son españoles. Si todos mis soldados fueran como ellos, habría conquistado el mundo entero.»

—**¿...?**

—Al entrar en quintas fui destinado a Córdoba. Era el año en que había muerto Alfonso XII. Habían sido retirados muchos mandos y me encontré sargento sin darme apenas cuenta.

—**¿Mando?**

—Un destacamento en una misión especial. Los bandoleros habían asaltado un tren, y fui designado mando de una patrulla para darles una batida.

—**¿Resultado?**

—Misión cumplida tras no poco deambular por aquellas montañas en busca de los forajidos.

dos. Ellos tenían la ventaja de conocer el terreno y todos los escondites. No fué fácil.

—¿Y después?

—Actuaba de juez y descubrí al autor de un robo hecho al cura de Les Olives. Hice la diligencia tras apresarle. Al cabo de catorce años estaba solo en el Juzgado cuando se me presentó el ladrón que salía de la cárcel.

—¿Reacción?

—La impresión hizo levantarme. Y ya de pie, alzando la voz, dije: «—¿Qué quiere? No quiero verle más por aquí o vuelvo a prenderle.» Se marchó..., y yo respiré y quedé tranquilo momentáneamente. Pero ya no le vi más...

—¿Las brujas de Torroella?

—Creo fueron las últimas en marcharse definitivamente de la tierra. No hace aún muchos años que los entonces viejos todavía hablaban de ellas.

—¿Primera aparición?

—Con motivo de la venida a Torroella de Montgrí de Pedro IV. Ya frente a la Iglesia, el séquito del monarca se dirigió hacia la calle que desde la izquierda llegaba hasta el portal. Allí sentado, había un hombre con apariencia de pordiosero, completamente tapado. Pues bien. Los caballos se encabritaron y no pudie-

ron pasar. Intentaron varias veces pasar por allí. En la comitiva figuraban arzobispos y obispos. Tampoco pudieron pasar. Quien se hallaba sentado era — según dicen — el arcabote de las brujas, o sea, quien las ponía en contacto con el demonio que les transmitía su poder. La comitiva tuvo que retroceder e ir a dar un rodeo para situarse nuevamente en camino.

—¿Se tomó alguna decisión?

—Tapar la puerta que daba entrada a la calle donde estaba situado el arcabote.

—¿Y todo arreglado?

—¡Que val! El sábado siguiente, o sea el día de salida de las brujas, apareció un gran agujero en el portal. Lo habían hecho para pasar. Volvió a taparse, y a aparecer con el gran agujero el siguiente sábado. Y así duró mucho. Hace sólo treinta años que decidió taparse nuevamente. Se ve la señal de la obra más nueva que la anterior. Desde entonces no ha surgido más el agujero. Se terminaron las brujas en Torroella de Montgrí.

Cuatro pinceladas de una larga vida: le une directamente con las huestes napoleónicas la primera; con los bandoleros la segunda; con la reacción humana la tercera, y con la leyenda, que si en aquel tiempo fué protagonizada por las brujas, ahora puede serlo por los «ismos» y complejos.

NOTICIAS BREVES

Tomó posesión de su cargo de Interventor de la Diputación Provincial, don José María Gratacós Carles, designado por la Dirección General de Administración Local, en méritos de concurso.

San Juan de las Abadesas vivió una jornada inolvidable con motivo de la bendición de la gran Cruz que se ha erigido en la cumbre del monte Taga, a 2.000 metros de altura y desde la que se dominan todas aquellas comarcas, en incomparable panorama.

Con motivo de la Fiesta Mayor de Fontanillas se inauguraron edificio Municipal, Escuelas y viviendas para los maestros. Presidió el Gobernador civil de la provincia, con el Vicepresidente de la Diputación Provincial, Delegado Administrativo de Enseñanza Primaria, Alcalde y Procurador en Cortes por los Ayuntamientos gerundenses. Los vecinos hicieron objeto a las autoridades de un cariñoso recibimiento.

En Rosas se representó "Edipo Rey" por el Grupo Escénico que dirige Tony Montal, de Figueras.

Entre los actos celebrados con motivo de la Fiesta Mayor de La Junquera, han sido solemnemente inaugurados los nuevos edificios escolares y viviendas para el Magisterio.

Se ha celebrado en Estartit una simpática fiesta con ocasión del acto inaugural de las nuevas escuelas y viviendas para los maestros, que significan una importante obra en beneficio de esta población.

Llegó a Barcelona, de riguroso incógnito, el Rey Balduino de Bélgica, quien pasó unos días en una finca de la Costa Brava.

En San Juan de Mollet se han inaugurado dos nuevas escuelas y viviendas para maestros, construídas en solar donado por doña Luisa Ros Masó.